
ROGER HEIM

RAÚL GÍO ARGÁEZ, JORGE GUTIÉRREZ LARA

El 3 de octubre de 1952, la Sociedad Mexicana de Historia Natural confirió el carácter de Socio Honorario al Profesor Roger Heim rindiendo homenaje al ilustre naturalista, enriqueciendo sus filas con un sabio de renombre mundial.

Roger Heim fue desde la infancia un apasionado de la naturaleza; la colecta, preparación e identificación de ejemplares, o la visita a las salas de los museos, constituían su distracción.

Sin embargo, el ambiente y la presión familiar desviaron inicialmente su vocación, haciendo que se matriculara en la Escuela Central de Artes y Manufacturas, donde recibió su diploma de Ingeniero en el año de 1923.

Nunca se ocupó de las tareas propias de la ingeniería. El propio año de 1923, habiendo surgido una vacante de Conservador en el Instituto Botánico de Lautaret solicitó la plaza y la obtuvo, comenzando así una carrera de naturalista en la que tanto brillo alcanzaría posteriormente.

En 1925 de regreso en París, perfeccionó sus conocimientos de química al lado del eminente Gabriel Bertrand. Para entonces sus aficiones a la Botánica lo habían llevado a ligarse con el Doctor Louis Mangin, quien desde 1904 desempeñaba la Cátedra de Botánica correspondiente a "Clasificación y Familias Naturales de las Criptógamas". El Doctor Mangin acogió con simpatía el entusiasmo del joven Heim, y lo nombró su Preparador en 1926 comenzando así su contacto con el establecimiento que tanto había despertado su entusiasmo.

Ascendió a Asistente en 1927, permaneció en este cargo hasta 1932 que fue designado por el Doctor Allorge para suceder al Doctor Mangin, obtuvo el nombramiento de Subdirector de Laboratorio, en la cátedra que a partir de 1933, cambió su nombre por el de Criptogamia. Un año antes de tal nombramiento, en 1931, había recibido en la Sorbona el grado de Doctor en Ciencias, presentando una brillante Tesis que versaba sobre la anatomía de diversos hongos superiores, estudiada con gran minuciosidad, aclarando muchos puntos que hasta entonces habían permanecido oscuros.

Trabajando cada vez con mayor entusiasmo, su nombre era ya bien conocido en los círculos científicos del país, cuando sobrevino la tremenda catástrofe de la Segunda Guerra Mundial. Sus patrióticas tareas fueron sorprendidas por los alemanes quienes lo arrestaron en 1944, dos años después de su liberación, en 1947 publicó un libro lleno de trágicos recuerdos "La Sombre Route (Souvenirs des Champs d' extermination allemands)". Como recuerdo de su participación en la contienda luce en el pecho la Legión de Honor y la preciada Medalla de la Resistencia.

La labor de Heim al frente de la cátedra ha sido de gran resonancia. Por una parte ha llevado a cabo investigaciones de innegable importancia en diversos campos de la Micología; por otra, ha realizado cursos de gran atractivo y valor educativo; y además, ha creado una notabilísima biblioteca, en la que se conservan más de un millar de especies de hongos.

Su personalidad es tan destacada, que al crearse en la Sorbona una cátedra para el estudio de las Criptógamas, fue invitado para hacerse cargo de la misma; la que no pudo aceptar, pues prefirió conservar sus relaciones con el museo.

Las investigaciones que despertaron su interés son las referentes a la anatomía, fisiología y clasificación de los hongos superiores, campo en que fue autoridad reconocida en todo el mundo.

Escritor fecundo, publicó numerosos artículos en revistas especializadas, así como series de libros, fundamentalmente de micología, aunque incluyendo algunos de Botánica General, de ensayos o de recuerdos.

Naturalmente una tarea de esta amplitud le hizo acreedor de merecidos honores y así le otorgaron las Palmas Académicas, se le hizo Miembro de la Academia de Agricultura en 1945 y en 1946, se le elige en la Academia de Ciencias pasando desde entonces a formar parte del Instituto de Francia.

También diversas organizaciones extranjeras lo distinguen con nombramientos de Socio Honorario, mencionándose su nombre como uno de los mejores especialistas en el estudio de los hongos.

En diciembre de 1950 se le designa Director del Museo Nacional de Historia Natural, al mismo tiempo que es el Titular de la Cátedra de Criptogamia.

Interesado por la conservación de los recursos naturales, cuando se creó, en 1948 en Fontainbleau la Unión Internacional para la Protección de la Naturaleza, se contó entre los miembros fundadores, fue electo para ocupar la Vicepresidencia de la entonces recién creada Organización, cargo en el que trabajó con entusiasmo y acierto.